

Agriculture durable et participation politique des petits paysans

Aperçu

Le Cambodge fait partie des pays les plus pauvres d'Asie du Sud-Est. Il reste marqué par les traumatismes du régime des Khmers rouges. L'autoritarisme de l'Etat et la faiblesse de la démocratie entravent son développement économique. L'agriculture, source de revenus de 80% de la population, est restée rudimentaire. L'EPER travaille sur l'amélioration des bases de subsistance et l'autodétermination des petits paysans cambodgiens. Elle s'appuie pour ce faire sur des partenariats avec des organisations locales et met en œuvre ses projets en impliquant l'ensemble des acteurs d'une région. Les projets sont conçus de sorte à se compléter mutuellement. Ils visent l'amélioration de la production agricole et la cohabitation pacifique au sein de la société civile.

Objectifs, thèmes principaux, activités

Au Cambodge, l'EPER a pour double objectif de garantir le droit à l'alimentation des familles paysannes dans les villages et de favoriser un climat de paix. Ses objectifs sous-jacents consistent à promouvoir une agriculture résistante et adaptée au climat, avec une hausse des rendements, un accès sûr aux ressources naturelles telles que la terre et l'eau, une participation politique accrue de la population rurale, l'instauration d'un climat de confiance mutuelle et l'encouragement du dialogue entre les différentes communautés, d'une part, et entre la population et les autorités, d'autre part.

Le programme pays de l'EPER recouvre les projets d'organisations partenaires de six provinces cambodgiennes. L'EPER et les organisations locales misent sur la transmission du savoir et l'encouragement du fonctionnement en réseaux. L'EPER et ses partenaires font le lien entre les différents interlocuteurs. De la sorte, les bénéficiaires sont encouragés à prendre leur destin en main et à faire valoir leurs droits à travers des approches innovantes.



CAMBODGE

Priorité EPER : Développement des communautés rurales



16 000 000

Population (2017)

181 040

Superficie km²



Plusieurs stratégies sont appliquées pour atteindre les objectifs du programme :

1. accès à des techniques d'irrigation économes en eau et transmission de connaissances sur l'utilisation durable de l'eau
2. encouragement de méthodes d'agro-écologie afin de promouvoir le développement durable et de s'adapter au changement climatique
3. participation accrue des femmes dans les organes de décision politiques et économiques
4. incitation des jeunes à reprendre des exploitations agricoles et formations ad-hoc
5. accès facilité au marché et renforcement du pouvoir de négociation des petits paysans
6. soutien à l'innovation afin de moderniser l'agriculture (y compris technologies de la communication)
7. promotion de la paix et d'un climat de confiance au sein de la population
8. information de la population et des autorités sur leurs droits et leurs devoirs
9. renforcement de la bonne gouvernance et des mécanismes de médiation
10. prise de participation politique des petits paysans et revendication de leurs droits.

L'EPER apporte son soutien à un centre régional de recherches agronomiques qui met au point des semences adaptées à l'évolution des conditions climatiques.

Sur le plan politique, le Cambodge se trouve à un stade avancé de décentralisation. Il existe des plates-formes de participation mais ces dernières ne sont guère utilisées par la population, que ce soit par méfiance ou par manque d'informations. L'EPER encourage le dialogue entre les autorités et les petits paysans afin que ces derniers soient en mesure d'influer sur les processus politiques et de faire valoir leurs droits.

Bénéficiaires

Familles et communautés rurales qui vivent de l'agriculture.

Partenariats, réseaux, alliances, affiliations

L'EPER au Cambodge est membre des forums d'ONG suivants : « NGO Forum on Cambodia for Local and International Organisations Dealing with Land and Livelihood Programs », « Disaster Risk Reduction » et « ACT Alliance ». L'EPER travaille aussi avec des réseaux locaux de promotion de l'agriculture biologique.

Représentation locale

L'EPER dispose d'un bureau de coordination au Cambodge, dont l'équipe de huit personnes soutient le travail des organisations partenaires et supervise les projets. Le bureau organise des cycles de formations théoriques et pratiques en agriculture, en développement des organisations et en développement communal. Il établit des rapports réguliers sur les activités et veille en continu à leur qualité et au suivi des résultats. Il s'occupe également de la communication avec les autorités, de la coordination avec d'autres œuvres d'entraide et de la réalisation d'événements.

Avancement du projet

L'EPER est présente au Cambodge depuis une quarantaine d'années. Son travail sur place n'a cessé d'évoluer durant cette période, sur les plans tant structurel que thématique. Au début, le travail avec les réfugiés était la priorité. Actuellement, l'accent est mis sur le développement rural, le renforcement de la participation politique et la promotion de la paix. Le partenariat avec des organisations locales revêt une importance centrale dans la mise en œuvre des projets.

L'évaluation de la dernière phase de programme (2014–2017) a souligné que la stratégie de l'EPER dans ce pays était pertinente et que les objectifs fixés avaient été atteints, voire dépassés. Le fait de compléter les projets à visée agricole par des mesures de promotion de la paix a apporté un net avantage. Malheureusement, le contexte politique et les conditions de vie des familles paysannes se sont détériorés pendant cette période. L'EPER entend donc se concentrer davantage encore sur le renforcement de la population civile tout en encourageant la gestion locale des ressources naturelles. Ces dernières années, les tensions politiques au Cambodge ont conduit à une restriction de la liberté d'opinion et de réunion. Des militants des droits humains et des opposants politiques ont été persécutés, emprisonnés ou même assassinés. Les tensions se répercutent jusque dans les villages, ce qui entrave la réalisation des projets. L'EPER et ses partenaires accordent une attention particulière à la sensibilité aux conflits dans la gestion de projet et encouragent la mise en place de mesures supplémentaires visant la promotion de la paix.

A partir d'une analyse détaillée des besoins, l'EPER a décidé d'étendre les projets à trois nouvelles provinces de l'est du Cambodge. Mondulhiri, Stung Treng et Kratie sont des régions très pauvres dans lesquelles vivent des peuples indigènes. Ces peuples luttent actuellement pour la terre et pour la reconnaissance de leurs droits. L'EPER souhaite leur apporter son expertise afin d'améliorer leurs conditions de vie.

Pays, région

Cambodge

Budget 2019

CHF 1 174 000

N° de projet EPER : 365.200

Chargé de programmes

Adrian Scherler

Contact

EPER (Entraide Protestante Suisse)

Département Communication

Chemin de Bérée 4A

Case postale 536

1001 Lausanne

Tél. +41 21 613 40 70

Fax +41 21 617 26 26

info@eper.ch

www.eper.ch

Dons : CCP 10-1390-5